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進 出 口 物 品 報 關

當局提醒所有從事物品進口及出口的公司和個別人士，必須遵照香港法例第
60E章《進出口（登記）規例》，於物品輸入或輸出後十四天內遞交進／出口報關
單及繳納進出口物品報關費。惟根據該規例第三條豁免報關的物品，則不在此限。

二. 進口及出口私人物品（包括透過互聯網或其他方式從海外直接購買或向海外出
售的物品），除非根據該規例屬於指明的豁免物品，否則亦須遞交進／出口報關單
及繳納進出口物品報關費。一般可獲豁免報關私人物品包括：私人行李（包括非為
生意或業務而進出口的物品）、私人禮物而收受人無須付款及經香港郵政進口或出
口而所載物件價值四千元以下的郵包等。

三. 進／出口報關單須以電子方式，透過指定服務供應商遞交。服務供應商亦替有
需要人士把紙張報關資料轉換為電子信息傳送至政府。服務供應商包括「標奧電子
商務有限公司」（簡稱「標奧」）、「商貿易服務有限公司」（簡稱「商貿易」）
及「貿易通電子貿易有限公司」（簡稱「貿易通」）。有關的服務供應商詳情可經
下列途徑獲取：

四. 遞交的進／出口報關單資料必須準確而完整。有關規定請參閱由香港特別行政
區政府刊登的「政府電子貿易服務系統執行指引現行版本第B.3節---進出口報關服
務」文件。在海關關長授權下，政府統計處指定人員亦可核實進／出口報關單內的
資料是否清晰齊備，足以應用於編製貿易統計數字。使用電子遞交服務人士應定時
查閱其「電子郵箱」，以確定其報關單是否已成功遞交至政府與及政府有否就其報
關單作出任何查詢，亦應時常留意電子證書的有效日期及其戶口是否有足夠存款。

五. 如欲獲取更多有關填寫和遞交進／出口報關單的資料，可致電政府統計處進／
出口報關單及貨物艙單查詢熱線2877 1818或參閱其網站www.censtatd.gov.hk/tc/
page_94.html。

六. 遞交報關單時，將物品進出口的人士必須繳付報關費及製衣業訓練徵款（如
適用）予政府，由二零一八年八月一日或之後進口或出口／轉口香港的物品，每張
進／出口報關單應繳付的報關費上限為二百元。如超過十四天的法定限期始行遞交
進／出口報關單，必須按章繳納遲交報關單須付的費用，而不獲另行通知。

七. 當局可能會對未有充分理由而不依法呈交進／出口報關單或明知或罔顧後果呈
交任何在要項上並不準確的報關單的人士提出檢控。

海關關長陳子達先生

二零二五年四月一日

標奧 商貿易 貿易通
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2025 年 2
月 13 日 晚
上，荃灣福
來邨永嘉樓
一部升降機

突然出現故障，經檢查發現是摩打損壞，更
換零件及維修工程需要數天。同時，永嘉樓
的另一部升降機正進行現代化工程，預計半
個月後才能重新啟用，這意味永嘉樓500多
戶居民數天沒有升降機可用。
永嘉樓有不少長者住戶，這次出現突發停

𨋢 令他們出行受阻。在沒有準備物資下，事
故對居民而言實在是措手不及。作為荃灣區
福來關愛隊隊長，我收到消息後隨即趕赴現

場，並在地下大堂設置24小時緊急支援站。
同時，關愛隊隊員與義工主動致電及走訪獨
居戶、長者和有需要人士，了解他們的情
況，並協助受影響的居民上落出行和購買物
資，向他們提供最新資訊。
翌日，荃灣民政事務專員亦啟動應變機
制，與多個部門召開緊急會議及商討支援方
案，並進行實地視察及聽取承辦商匯報。經
過努力協調，最終承辦商在2月14日晚上完
成搶修工程，升降機恢復運作，居民終可鬆
一口氣，生活回復正常。
隨着福來邨各座升降機陸續開展現代化工
程，福來關愛隊一定會繼續關注情況，並與
相關政府部門保持緊密聯繫，讓居民出行更

安全便利。
這次事件對福來關愛隊可算是一個突如其
來的挑戰，提醒各人時刻都要懷着「長期抗
戰」的準備與關愛精神為居民服務。雖然𨋢
停了，但是關愛卻不因此停步。

●荃灣區福來關愛隊隊長 葛兆源

福來關愛工作 停「𨋢 」不停步

●關愛隊隊員與義工主動向有需要人士了解
情況。 作者供圖

香港文匯報訊（記者 唐文）香港今年2月
的零售業總銷貨價值的臨時估計為 294億
元，按年下跌13%，是連續12個月下跌；今
年首兩個月合計，以消除農曆新年差月的影
響，零售業總銷貨價值的臨時估計下跌
7.8%，降幅較去年底收窄1.8個百分點。按
消費品類別分析，跌幅最大的是汽車及汽車
零件，跌近五成。其次是傢具及固定裝置，
以及珠寶首飾、鐘錶及名貴禮物。香港零售
管理協會主席謝邱安儀表示，零售市道與去
年變化不大，預計在基數低的效應下，今年
3月及4月零售額跌幅收窄或微升。
政府統計處昨日發表最新零售業銷貨額數

據，今年首兩個月合計情況與去年同期比

較，零售業總銷貨數量的臨時估計下跌
9.9%。按消費品類別分析，汽車及汽車零件
下跌最多，高達49.9%；其次是傢具及固定
裝置，下跌25.6%；第三位是珠寶首飾、鐘
錶及名貴禮物，下跌15.8%。另一方面，食
品、酒類飲品及煙草的銷貨價值上升0.7%，
藥物及化妝品銷貨價值亦升0.6%。
政府發言人表示，展望未來，中央政府推
出多項提振內地經濟及惠港措施，加上特區
政府積極推動旅遊業及盛事項目的發展，以
及本地勞工市場的就業收入持續增長，均對
零售業有利，儘管業界會繼續面對旅客和市
民消費模式轉變的挑戰。
謝邱安儀昨日向傳媒表示，去年零售跌幅

延至今年首兩個月，今年首兩個月零售額跌
7.8%，反映零售市道與去年變化不大；單月
計，2月跌幅較大因今年農曆新年在1月，去
年農曆新年在2月所致。
由於去年 3月後零售額開始轉弱，她預
計，在基數低的效應下，今年3月及4月零
售額跌幅收窄或微升。
展望3月，謝邱安儀指，港人北上消費及
旅客消費模式改變因素會持續，但去年3月
底復活節開始港人出外旅遊，造成低基數，
加上零售商在3月大力推廣減價及促銷，而
且本港在3月舉行多項盛事活動，旅客人流
持續向好，料低單價零售行業會受惠。
協會會員調查顯示，半數受訪會員展望3
月生意持平及微升，較以往只有一成會員稱
生意持平或微升，情況好轉，當中便利店、
化妝品及超市生意有單位數升幅。

香港文匯報訊（記者 文
森）繼元朗攸壆路的全港
首個簡約公屋項目日前開
始分階段入伙後，特區政
府房屋局局長何永賢昨日
表示，不少市民也對緊隨
其後的其他項目相當期
待，而牛頭角彩興路簡約
公屋項目的建造工程亦已到最後階段，最後一個MiC（組裝合
成）組件已於3月22日完成吊裝，而位於石硤尾邨的彩興路簡
約公屋辦事處亦在上周四（3月27日）開始運作，將全力處理
相關申請的資格審核。
何永賢昨日在社交平台發帖及附上影片，表示早前與副局

長戴尚誠曾分別到彩興項目視察工程進度，檢視項目的質
素，並與團隊研究如何克服地盤的限制，以提速提效。
她指出：「彩興項目共提供2,300個單位，兩座分別高達18
層至19層的大樓，在一年多一點的時間已去到工程尾聲，真
的令人感到振奮，感謝建築團隊的全心全力。」
建築署工程策劃總監王安華則在影片中表示，攸壆路、彩

興及屯門3A三個簡約公屋項目地盤於2023年 12月開始動
工，今年3月22日是一個標誌性日子——接收地盤後一年三
個月見證彩興項目最後一個MiC組件吊裝，接下來兩個月便
要交付，而彩興項目是首個落成的高層簡約公屋項目。

何永賢：讓基層盡早改善環境
何永賢表示，除建築團隊發揮硬核技術，局方的團隊也聯

同營運機構做好軟件支援。戴尚誠早前就在辦事處仍未營運
前到場視察，表示上址環境富色彩、擺設人性化，更有開心

的打卡位，都讓合資格的準住戶對未來生活充滿期待，「我們整個團隊
會繼續努力，落實好各個簡約公屋項目，讓更多有需要的基層市民，可
以盡早改善生活環境。」
除3萬個簡約公屋項目將陸續於2026至2027年度前落成外，目前亦已

有逾1.8萬個過渡性房屋單位投入服務，當中由香港路德會負責營運、位
於元朗錦泰路的大型過渡性房屋項目「路德會七星薈」已正式入伙。
香港路德會昨日表示，這是繼「路德會雙魚薈」後第二個以組裝合成

建築法興建的大型過渡性房屋項目，而「七星薈」現已累計收到逾千份
申請，預計有逾2,000人受惠。該項目共有14幢4層高住宅大樓，分別
為1人至4人家庭，合共提供909個單位，單位面積介乎117至280平方
呎，租金視乎單位由2,100元至3,700元不等。

香港文匯報訊（記者 高鈺）香港大學醫學院公共衞生學院的團隊進
行了一項大規模的流行病學研究，探討肌肉力量強度在預防二型糖尿病
的益處。結果發現，不論遺傳風險高低，肌肉力量較強的，可降低患上
二型糖尿病的風險逾四成，即是維持或提高肌肉力量可有效預防二型糖
尿病。有關研究成果已發表在《BMC Medicine》。
港大的研究分析英國生物庫141,848名未患有二型糖尿病的英國白人

數據，通過握力評估他們的肌肉力量，並從138種已知的二型糖尿病基
因變體估算該病的遺傳風險。該生物庫涵蓋超過50萬名英國成年人，
並提供大量基因型（genotype）和表型（phenotype）數據。

強肌力者可降44%患病風險
研究參加者的隨訪時間超過七年，其間共發現4,743宗新發二型糖尿
病病例。在考慮二型糖尿病的遺傳和其他風險後，較強的肌肉力量仍可
降低約44%的二型糖尿病相對風險。此外，團隊亦觀察到肌肉力量與二
型糖尿病遺傳風險會互相影響，顯示增強肌肉力量可能改變遺傳風險對
患上此病的影響。
港大醫學院公共衞生學院運動學分部助理教授Youngwon Kim建議，

成年人每周至少進行兩天肌肉增強活動，以預防相關疾病。港大未來的
研究需要利用其他樣本生物庫的數據，例如東亞人口的數據作進一步研
究，以評估研究結果是否適用於其他種族人群。

港大揭「練大隻」可降二型糖尿風險
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●彩興項目工程最後一個MiC組件已於上月22日完成吊裝。
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2月零售業銷貨值年跌13%

香港文匯報訊（記者 蔡學
怡）新界各界大聯盟昨日在會
展中心舉行第二屆主席團、執
委會就職典禮，全國政協委員
舒心擔任主席團主席，陳勇和
譚鎮國擔任執行委員會主席。
特區政府律政司副司長張國鈞
在致辭時表示，不論是北部都
會區發展，還是粵港澳大灣區
的融合，新界都發揮着舉足輕
重的作用，他相信在新一屆領
導的帶領下，新界各界大聯盟
必定能團結各界，並在推動地區和諧、促進經
濟及民生方面作出更大的貢獻。
張國鈞指出，新界各界大聯盟自成立以來，

一直高舉愛國愛港的旗幟，團結地區各界積極
參與社會事務，支持特區政府依法施政，對堅
決維護香港繁榮穩定作出重大貢獻。

出席新界各界大聯盟就職禮
新界各界大聯盟第二屆主席舒心在致辭時

表示，香港正進入由治及興新階段，這顆東

方之珠不僅是浪漫依然，而且正在煥發新的
光彩，今年政府工作報告中也提到，支持港
澳發展經濟、改善民生，深化國際交往合
作，更好地融入國家發展大局。
他續指，新界作為香港發展的重要組成，
擁有廣闊的土地、豐富的資源等優勢，作為
香港未來發展新引擎的北都區建設全面揭開
序幕，相信新界一定會為香港未來發展注入
新的動力，為香港的繁榮穩定貢獻更大力
量。「新界各界大聯盟將繼續團結凝聚各界

力量，與新界各位同仁以及關心新界
的朋友們攜手並肩，積極投身於新界
的建設與發展，投身於香港的繁榮與
穩定，共同維護『一國兩制』行穩致
遠。」
張國鈞與中央政府駐港聯絡辦新界
工作部部長羅建君，為舒心和梁志祥
分別頒發了新界各界大聯盟第二屆的
主席委任狀以及永遠榮譽主席委任
狀。
署理民政及青年事務局局長梁宏正
為鄉議局主席劉業強，以及新界各界

大聯盟執行主席陳勇和譚鎮國分別頒發主席
團成員聘任書和執行委員會聘任書。
出席就職典禮的嘉賓還包括中央政府駐港
聯絡辦新界工作部副部長王卉，全國政協常
委吳良好，全國政協常委譚錦球，港區全國
政協委員、香港島各界聯合會理事長蘇長
荣，港區全國政協委員、全國政協教科衞體
委員會副主任鄧清河，港區全國人大代表文
頴怡，港區全國政協委員詹洪良、王庭聰、
涂輝龍、馬浩文、吳旭洋和董吳玲玲等。

張國鈞：新界在灣區融合中舉足輕重

●新界各界大聯盟第二屆主席團、執委會就職典禮昨日舉行。
香港文匯報記者萬霜靈攝

公立醫院過去曾出現急症室病人失聯或倒斃廁

所事件，醫院管理局昨日宣布將引進多項科技措

施，提升對病人的即時監察能力，除現有急症室

遠端監測系統與廁所感應器外，將陸續在急症室

裝設地理圍欄定位系統，以判斷未回應應診通知

的病人是否仍在急症室範圍，預計今年底前所有

急症室均完成安裝並全面投入使用。相關系統包

括適用於精神、認知障礙或無法溝通的病人，他

們會佩戴設有藍牙裝置的手帶，倘病人走近急症

室大門時，即會發出警報，提醒職員及時阻止。

●香港文匯報記者 洪澤楷

醫管局質素及安全總監黃立己昨日在記者
會上指出，引進多項科技措施，旨在加

強監察急症室及病房內的病人情況，提升病
人安全。其中，醫管局已在除長洲醫院外的
全港17間公院急症室，推出急症室遠端監測
系統，持續監控病人的血壓、心率及血含氧
量，並偵測高風險病人臨床情況，相關人士
一旦被監察出現情況異常，系統會發出即時
警報以提醒醫護人員協助。

廁所設感應器 偵測病人摔倒
醫管局並已在所有公院急症室設置廁所感

應器，高齡或體弱病人在廁所中突然摔倒或
暈倒時，則會向護士站的監控台發出警報。
黃立己並表示，預計今年年底在全港所

有公院急症室裝設地理圍欄定位系統並投
入使用，系統應用無線射頻識別技術或藍
牙低耗接收信號指示裝置的手帶，在精神

或認知障礙、聽障、視障、語言障礙以及
有自殺風險的病人佩戴後，中央控制室可
檢視佩戴手帶病人數目，若有人走近急症
室大門時即會發出警報，職員可及時支援
和阻止其離開。
醫管局亦計劃推廣智能藥櫃、智能氧氣
瓶、傷口和填充料紀錄系統等措施，如在
今年內投入服務的瑪麗醫院重建項目的第
一期病房增設智能藥櫃，提升非辦公時間
的藥物處理安全和效率，相關設施通過與
住院病人藥物處方系統連接，可直接選取
醫生處方的藥物，每當護士透過智能藥櫃
選取所需藥物時，要用指紋識別解鎖，藥
櫃會以燈號提示取藥位置，降低誤取藥物
風險。

智能氧氣樽防醫護忘開閘門
目前已用於醫管局非緊急救護車運送服務

的智能氧氣樽，則會推展至所有醫管局服
務。當出現氧氣瓶氣體含量低，或醫護人員
忘記扭開氧氣瓶閘門等情況時，氧氣瓶便透
過聲音和視覺警告信號，提醒醫護人員監測
和更換設備。
此外，過往主要依靠紙本形式抄寫病人處
理傷口的操作紀錄，由於在轉移醫院或病房
時，容易導致不同醫護人員交接期間出現差
錯，因而開發傷口和填充料記錄系統作為電
子共通平台，減低處理傷口時與殘留填充料
相關的風險。該系統去年底已推行至所有醫
管局醫院，下一階段將擴展開發傷口評估及
護理記錄。
醫管局總行政經理（病人安全及風險管
理）張偉文表示，局方亦會注重安全文化構
建，推行新一代早期事故通報系統，提供員
工反饋功能，培育敢言文化，並以人工智能
進行事故分析、調查和檢討。

●左起：黃立己（手持藍牙裝置手帶）、醫管局行政總裁高拔陞（手持智能氧氣
樽）、張偉文。 香港文匯報記者黃艾力 攝


